

Nancy, le 2 novembre 2022

COMMUNIQUE DE PRESSE

ASSEMBLEE GENERALE D'E-MEUSE SANTE : ACCELERER LE DEPLOIEMENT DE LA TELEMEDECINE DANS LES TERRITOIRES

Mardi 25 octobre dernier, s'est tenue l'Assemblée Générale du programme E-Meuse Santé à l'ARS Grand Est. Les 40 partenaires du projet ont, à cette occasion, fait le point précis des actions du projet et adopté des orientations et des perspectives pour l'année 2023.

A la suite d'une évaluation approfondie, menée par les équipes de recherche de l'Université de Lorraine, de la mise en place de plusieurs sites de téléconsultation en Meuse et dans les départements de la Meurthe et Moselle et de la Haute Marne, les partenaires de la Feuille de Route Régionale de télémédecine (Etat, Assurance Maladie, ARS Grand Est, Région Grand Est) ont confié à E-Meuse santé la mission de construire en concertation avec l'ensemble des acteurs concernés des propositions opérationnelles pour l'accélération du déploiement de sites et d'usages de la télémédecine sur les territoires.

L'ambition est triple :

- Décrire des modèles organisationnels pour aider à l'installation de telle ou telle activité de télémédecine et à la pérennisation des usages associés ;
- Identifier les leviers actionnables au niveau des institutions locales et régionales qui permettraient l'installation de nouvelles modalités de télémédecine ;
- Faire remonter les besoins d'évolution réglementaire au niveau national et ainsi contribuer à l'évolution du système de santé, en réponse aux besoins du terrain, professionnels de santé et patients

La convergence des travaux menés dans le cadre expérimental, innovant et d'évaluation porté par des structures comme E-Meuse Santé et à condition d'être attentifs au cadre de transposition, doit permettre de capitaliser au niveau régional sur des bonnes pratiques de déploiement des usages de la télémédecine. Cette mission s'inscrit dans un contexte exigeant compte-tenu du caractère évolutif du cadre d'exercice de la télémédecine, en réponse au besoin du terrain afin de pérenniser ce mode de prise en charge dans la pratique professionnelle, à sa juste place, pour un usage pertinent tant pour le patient que pour le professionnel de santé.

Virginie Cayré, Directrice Générale de l'ARS, a souligné que « ...ces perspectives s'intègrent dans l'état d'esprit du Conseil national de la Refondation qui propose d'intégrer davantage les citoyens et les grands acteurs de notre société dans la réflexion autour des grandes transitions. Sur le volet santé, le CNR fixe l'objectif de trouver des solutions pour améliorer l'accès à la santé des Français, et appelle aux contributions des citoyennes et citoyens, partenaires sociaux, professionnels, autour de 4 défis :

- Donner accès à un médecin traitant ou une équipe traitante à tous, en particulier aux plus fragiles ;
- Avoir une réponse d'urgence partout accessible et de qualité ;
- Mobiliser les leviers locaux d'attractivité pour les métiers de la santé ;
- Faire entrer la prévention dans le quotidien de tous les Français. »

Contact presse

ARS Grand Est : ars-grandest-presse@ars.sante.fr

Amplifier le déploiement de la télémédecine dans les territoires

Dans une première synthèse de l'étude menée par l'Université de Lorraine, la conclusion suivante est notamment énoncée par son équipe de recherche :

« ...Les résultats invitent à reconsidérer ce dispositif comme une infrastructure territorialisée dont la finalité est d'améliorer les conditions de travail des professionnels du territoire - et non pas de s'y substituer, de compléter l'offre médicale, de favoriser l'accès aux soins et de repenser l'organisation médicale territoriale dans un contexte de pénurie médicale. Afin d'optimiser les conditions d'implantation du dispositif de téléconsultation et permettre son déploiement à une plus large échelle, il s'agira de contourner les freins humains, techniques et organisationnels mis en exergue dans le cadre de la présente évaluation. La levée de ces freins constitue en effet le point névralgique de la viabilité et de la pérennisation du dispositif de téléconsultation proposé par e-Meuse santé. Les recommandations proposées dans le présent rapport apportent une première contribution à l'amélioration des conditions (techniques, logistiques et organisationnelles) d'implantation du dispositif et de son acceptabilité auprès des usagers. En complément, certaines réflexions devront être initiées au-delà du projet e-Meuse santé à travers une démarche participative réunissant les parties prenantes de la téléconsultation, autour de problématiques centrales du développement de la téléconsultation sur le territoire national... ».

e-Meuse santé

e-Meuse santé permet de tester, de valider et d'évaluer l'opportunité de généralisation de solutions innovantes combinant innovations numériques et techniques, organisationnelles et médico-économiques dans le domaine de la santé, du sanitaire et du médico-social.

Ce projet, porté par le Conseil départemental de la Meuse, est co-construit avec les professionnels de santé, les représentants des usagers, les collectivités territoriales, le monde de la recherche, les acteurs économiques, organisés au sein d'un consortium de 40 partenaires.

Le programme e-Meuse santé est organisé en quatre axes d'actions complémentaires alignés avec les priorités du Programme Régional de Santé de la Région Grand :

- Développement des outils de coordination dans un cadre de prévention,
- Amélioration de l'accès aux soins,
- Amélioration de la prise en charge des maladies chroniques,
- Développement de l'autonomie à domicile.

Lauréat du concours national « Territoires d'Innovation » financé par la Caisse des Dépôts, e-Meuse santé se déploie sur un territoire d'expérimentation en Meuse, en Meurthe-et-Moselle et Haute-Marne, dans un partenariat avec ces deux départements.

Dans le cadre de son déploiement, e-Meuse santé bénéficie d'un partenariat inédit avec le GHT Cœur Grand Est, le GRADE de la Région Grand Est Pulsy et le support du CHRU de Nancy

e-Meuse santé participe pleinement à la création d'une filière e-santé Grand Est et française ainsi qu'à son développement industriel. Lancé opérationnellement en 2020, e-Meuse santé dispose d'un budget de 26 millions d'euros pour mener à bien cette mission.

Contact presse

ARS Grand Est : ars-grandest-presse@ars.sante.fr